

Sección Página 07.02.2010 Milenio Estado de México



e rodillas

a naturaleza nos puso de rodillas. El desastre ocurrido la primera semana de febrero en la zona oriente del Valle de México, producto de cuarenta horas de lluvia pertinaz e inusual en esta época del año, evidenció que el crecimiento anárquico de la metrópoli es origen de no pocos de los problemas que se viven en la zona oriente del Estado de México y el Distrito Federal.

Recordar el origen lacustre de la región ayuda a entender lo vivido: el lago de Texcoco se fue convirtiendo riesgosamente en zona habitacional. Este lago no tenía posibilidades de descargar fuera del Valle de México, de tal forma que se concibió la idea de construir el "Gran Canal" o el "Canal del Desagüe" mucho antes que la mancha urbana existiera en esta región. La obra se iniciaría en 1866. Se concibió como un canal de 39.5 kilómetros que ofreció una segunda salida artificial para el drenaje del Valle de México que iniciaba en el Lago de Texcoco y culminaba con el túnel de Tequixquiac de casi 10 kilómetros.

Vendría después la construcel tiempo favorecería que los trabajadores de la pepena llegaran a asentarse y se crearan nuevas colonias, como ciudad Nezahualcóyotl. El crecimiento de la industria de la basura enriquecería a pocos, generaría nuevos liderazgos y seguiría Federal. favoreciendo el crecimiento poblacional con los trabajadores propios de la actividad y, después, con los migrantes de otros estados del país que encontrarían ahí un lugar donde vivir. Estos asentamientos requerirían, en consecuencia, de más servicios, siempre más,

Mientras este crecimiento riesgoso se producía, se iniciaba la construcción del sistema de Drenaje Profundo en 1967, el que alcanza en la actualidad 50 kilómetros del emisor profundo y 80 kilómetros de interceptores, que por gravedad desagüan en la desembocadura del río del Salto, cercano a la presa Requena en el estado de Hidalgo.

y siempre insuficientes.

El Drenaje Profundo estaba ción del Bordo de Xochiaca, en en reparación la semana del 1945, destinado al depósito de diluvio debido a que febrero basura del DF. Este bordo, con corresponde a la "temporada de estiaje", de ahí que los sistemas alternos, según se advierte, fueran insuficientes para los más de 40 millones de metros cúbicos de lluvia que cayeron, de acuerdo a las declaraciones de autoridades del Distrito

Lo cierto es que una de las ciudades más grandes del mundo se asienta sobre viejos lagos, su vocación es el agua y las inundaciones que se registran desde su fundación han sido reiteradas y memorables. No hay vuelta atrás. El sentido común aconsejaría, sin embargo, que se muevan a tierra firme los que puedan, y que el trabajo de coordinación política entre las autoridades que manejan el destino del Valle de México apunte a criterios de sustentabilidad, a fin de sortear de la mejor manera, las consecuencias de asentamientos históricamente absurdos. ■M

La Cueva espera sus comentarios en cuevadelahidra@hotmail.com



Página 1 de 33260.07 \$ 307 cm2 AGUTIERREZ



Fecha Sección Milenio Estado de México Página 4

